

EL NORTE

GERONA VIERNES 17 ABRIL 1930

Año V. Número 1310

Franqueo
Concedido

Mario. Católica-Tradicionalista

HOJAS SUELTAS

DULCE HORA DE PAZ

En la sombra del templo, en el misterio de devota capilla, en que el Cristo amante destaca su vigorosa silueta a la luz de mortecina lámpara, una mano blanca, misericordiosa, se ha levantado para bendecirme... unos labios, henchidos de plegarias, se han abierto para pronunciar sobre mi unas piadosas palabras de perdón... *Vade in pace—vete en paz—me ha dicho el sacerdote al levantarme de confesar mis culpas.*

Y una paz íntima, benechora, inmensa, me ha envuelto en sus blancas alas, inundando mi alma de luz, de confianza, de santa alegría.

Hubo un tiempo en que, haciendo coro con la protesta de todas las malas pasiones que se revelan, yo también me decía: la confesión sacramental es invención puramente humana, invención de los curas para penetrar en el secreto de las conciencias y apoderarse de los misterios de las almas, a fin de hacerse los árbitros y dueños de la sociedad.

Es el grito de la rebeldía y del orgullo, el grito de la concupiscencia llevada de la mano por la ignorancia. Cuando ese grito hiere hoy mis oídos, yo pregunto a los que frenéticamente lo lanzan en medio de nuestros caminos, a la faz de las muchedumbres entontecidas: Si es invención humana la confesión sacramental ¿cuál es el nombre de su inventor? ¿en qué edad, en qué época, en qué siglo apareció esa práctica? ¿cuál es el pueblo, la nación, la parte del mundo que, por primera vez contempló el extraño espectáculo de un hombre arrodillado a los pies de otro hombre para descubrirle las intimidades de su corazón y declararle sus miserias, sus debilidades y caídas? Puesto que se trata de un hecho histórico de la más grande trascendencia individual y aun social ¿en qué historia, archivo, libro o documento consta el nombre del inventor, la fecha de semejante suceso, las circunstancias todas que acompañaron y subsiguieron a tal innovación?

Porque es evidente que esa práctica de la confesión, o surgió calladamente, súbrepitamente, en algún rincón de la tierra, a la sombra de algún claustro monacal, en el misterio de alguna iglesia o abadía, extendiéndose luego por todas partes, o hizo su aparición en el mundo como resultado de una legislación general de la jerarquía eclesiástica reunida en algún concilio o asamblea solemne.

¿Optamos por lo primero?... Pero ¿cómo la Iglesia, centinela siempre alerta para denunciar y castigar con el anatema todas las novedades que han querido alterar la doctrina y la palabra de Cristo, ha cerrado sus labios y permanecido silenciosa ante reforma tan grave? ¿Es que—se me dirá—esa reforma redundaba en provecho y beneficio suyo, favorecía sus planes y desig-

nios, fomentaba sus intereses y afianzaba su dominio sobre las conciencias y las almas. ¿No había de callar, de cruzarse de brazos, de dejar hacer?... ¡Ah! pero al deslizarse esa maligna sospecha, se olvidó una cosa muy importante, y es que, cualquiera que sea la época en que supongamos introducida la práctica de la confesión, la Iglesia tenía enfrente y en contra de ella enemigos atentísimos y formidables, que espiaban todos sus menores movimientos, anhelando encontrar algo de que acusarla y reprehenderla. Señaladme, diría yo, el siglo, el día, la hora en que la Iglesia se ha hallado libre de esa escrupulosa y diligentísima fiscalización de sus enemigos. Señaladme el momento histórico en que no han existido heresiarcas y detractores de la Iglesia. Ahora bien, aunque ésta, por miras interesadas, hubiera querido hacer la vista gorda en ese punto de la confesión sacramental, dejando que prevaleciera y se propagara la nueva práctica ¿es posible que sus enemigos se hubieran puesto también de acuerdo para sellar sus bocas y permitir que la cosa siguiera adelante?

Desechada por absurda la primera hipótesis, veamos la segunda. El protestantismo se alza aquí con aire victorioso para exclamar con júbilo: Si fué en un Concilio, en el cuarto de Letrán, donde la Iglesia solemnemente estableció la práctica de la confesión.

«¡Pobres protestantes! ¡pobre lógica y pobre sentido común de los falsos reformistas! Reglamentar una práctica ¿es acaso inventarla? ¿Es establecer de nuevo una costumbre el marcarla un canon concreto? El citado Concilio de Letrán decretó la obligación de confesar una vez al año, por lo menos. Luego, evidentemente, la confesión existía y se practicaba ya en el pueblo cristiano. De no ser así ¿qué criterio, que protesta universal y unánime no se hubiera alzado hasta en los últimos rincones de la tierra? Nada más fácil que promulgar y hacer aceptable entre los hombres una doctrina, una ley un uso cualquiera que alague sus pasiones y abra ancho camino a sus debilidades e instintos. Todo lo contrario de lo que es la confesión sacramental, humillación de todo nuestro ser, digno formidable contra todas las humanas pasiones... ¿Y hay quien crea que novedad tan estupenda, tan contraria a todas las rebeldías de la carne y del espíritu, fuera aceptada sin una voz de contradicción y de protesta?»

Cristianos de hoy y creyentes de ayer, que en las místicas penumbras del santuario abris vuestros corazones a la mirada piadosa del sacerdote católico; que os abuelve y perdona: sabed que lo que vosotros hacéis, lo hicieron igualmente vuestros padres y hermanos en la fe del siglo anterior y del que le precede y de los siglos

todos hasta llegar a los perseguidos fieles de las Catacumbas. Ved allí, en aquellos misteriosos subterráneos, refugios de confesores y sepulcro de gloriosos mártires; ved allí, junto al altar del sacrificio, el lugar secreto destinado a escuchar las confesiones de los primeros cristianos, prontos siempre a partir hacia el martirio. ¿Habrá quien dude aun de que la confesión es institución divina, práctica impuesta por el mismo Cristo?

Así rezan unos viejos apuntes manuscritos, que la casualidad ha puesto en mis manos. Me han parecido de actualidad e interés. Los he reproducido. Ahí los tienes, lector.

Teodomiro.

Chismografía

Don Rodrigo en la horca

Soriano, don Rodrigo o doña Rodrigona, como ustedes gusten llamarle o llamarla, es caso patológico. Padece la lujuria del reclamo la cleptomanía del prestigio ajeno y la deshonestidad de la envidia; es inquieto como una neurótica, visionario como un fumador de opio, desequilibrado como una bebedora de éter y lleva constantemente las ventanillas del sentido común acorchadas con bolitas de algodón empapado en cocaína.

Así hace tantas cosas extrañas por conseguir atraerse la atención de las gentes noveleras y así deliraba cuando escribe.

Tuvo una temporada de semi arrepentimiento. Los galeotes de su periódico recibieron la consigna de amenguar en sus ataques contra la Religión, era en aquellos días en que don Rodrigo, después de haber escuchado de rodillas y con aspecto de contrito la plática eloquente de un Prelado ilustre, visitaba la ciudad Eterna y entraba en las catacumbas rezando el Trisagio.

Pero la ráfaga de lucidez fué poco duradera. Don Rodrigo temió perder el acta y obsesionado por este peligro cayó de nuevo en el desenfreno sectario, realizando una campaña electoral furiosa que acabó de coronar en Valencia del brazo de esa piltrafilla de organillero deslenguado que se llama Azzati Descalzi.

No está, sin embargo, satisfecho don Rodrigo, cree que se habla poco de su persona y empujado por el loco afán de notoriedad, que le de perderle, ha inventado lo del atentado de Valencia y el mismo día en que la prensa de todo mundo llenaba páginas enteras con el relato del trágico suceso del *Figaro*, *España Nueva* publicó ampliamente del asesinato frustrado su gerente.

Según cuenta el propio Soriano en la esquina de una lobreja calle de la ciudad del Turia, unos requejados jaimistas que luego se evaporaron por arte diabólica, sin du-

hicieronle hasta veinte y tantos disparos de revolver sin que a pesar de los enormes blancos que ofrecía la panza de Julián Nougués la rolliza personalidad de Soriano y las trece docenas de individuos bien cebados que forman el estado mayor del jefe radical conjuncionista, tuviera que lamentar ninguna baja.

Pero hubo atentado y así lo pregonó *España Nueva* en unas titulares de media vara, con objeto de que a nadie pase desapercibida la noticia de que por centésima vez han intentado matarle al caudillo, porque ya es sabido que los atentados contra don Rodrigo suelen ser periodísticos y raro es el trimestre en que a Soriano deja de ocurrirle algún contratiempo desagradable que sus amigos se apresuran a calificar de intento de asesinato.

Una vez en la «Maison Doré» de Madrid un valenciano de mal genio propinó un palo a don Rodrigo y al otro día el periódico sorianoista decía con gran seriedad que un «malvado criminal» había intentado privar al gerente de *España Nueva* de su preciosa vida. En otra ocasión un compinche de Soriano le dió un golpe en las narices a consecuencia de una polémica que sobrevino después de cenar un poco fuerte en amable compañía y de nuevo se habló del puñal que los reaccionarios tenemos constantemente levantado sobre la cabeza de don Rodrigo.

Una verdadera obsesión de hombre enfermo, que al comentar la muerte del director del *Figaro* el propio Soriano delata en un artículo, del que voy a copiar un párrafo delicioso que recomiendo al estudio de los alienistas:

«Ante el cadáver de Calmette nos descubrimos como ante el de un héroe que cayó en la lucha. Nosotros, como él, vivimos en recio y continuo combate por la dignidad política de nuestra Patria. ¿Quién sabe si, también como él, caeremos cualquier día heridos por una mujer vengadora y fuerte, que ciega de amor o de odio, venga a buscarnos a nuestra casa! Si eso ocurriera nosotros sabríamos ser dignos de nuestra historia hidalga. Y moriríamos como Calmette, inclinándonos ante nuestra adversaria y ofreciéndole, ya en tierra, como un postrer homenaje a la mujer hermosa, la rosa-roja que hiciera florecer en nuestro pecho un tiro de revólver.»

Leyendo este párrafo se ve a Soriano con un agujero en la tripa a modo de flor roja caer herido por el revólver de la esposa de alguno de esos ministros a los que insulta diariamente en los entrefiletos de *España Nueva*.

Por fortuna en nuestro país las ministras tienen el buen acuerdo de no preocuparse de vengar las ofensas que se infieren a sus maridos y el que quiere que atenten contra su vida se ve precisado a recurrir a la fantasía.

Y menos mal que les queda esta válvula para desahogar sus afanes de notoriedad porque si no fuese nombres como Soriano serían capaces de las mayores barbaridades y hasta de hacerse llevar a la hor-

ca, sólo por tener el gusto de que los periódicos les publicaran el retrato.

Bien claro lo demuestra el párrafo que acabo de copiar, el hombre que ha escrito aquello sin duda daría cualquier cosa buena porque una ministra le asesinase.

Son casos patológicos.

Curici Ventalló.

Desde Olot

La floreciente Catequística de esta ciudad, celebró el pasado Domingo una de las fiestas que periódicamente viene llevando a cabo para mayor estímulo de los pequeños que asisten a la Catequesis durante todos los días festivos.

Después de varios rezos y cánticos, las nutridas Secciones de Nuestra Señora del Tura, de Nuestra Señora del Carmen y de los Dolores, en procesión ordenada se dirigieron con sus estandartes a la parroquia de San Esteban, en donde tuvo lugar la sensacional Rifa de cinco hermosos premios, entre los cuales figuraba un hermoso y encintado cordero.

Desde la plaza que está enfrente de la escalinata de la parroquia, presencié el acto numeroso público junto con las 500 niñas y niños, quienes llenos de infantil emoción y de grata esperanza reflejaban en sus rostros los sentimientos propios en esta clase de actos.

El digno y celoso Cura párroco, don Esteban Ferrer presidió la fiesta, mandando escribir en grandes pizarras los números que iban saliendo agraciados por la suerte.

Ordenadamente, después del sorteo, regresaron las Secciones a sus respectivas iglesias, esperando todos la próxima fiesta, en la que a más de los sorteos, recibirán todos un premio correspondiente a su aplicación y buena conducta.

Durante el Oficio de la mañana produjo muy buen efecto el canto gregoriano interpretado por casi todos los elementos que asisten a los distintos Colegios de esta ciudad.

A esto si añadimos la ajustada ejecución de las partes variantes de la misa, según la última reforma del Canto gregoriano, por un nutrido número de comunitarios, dirigida por el aventajado Chantre Rdo. don José Mitjá, tendremos si no un modelo de interpretación de la voluntad de nuestro Santísimo Padre Pío X en esta parroquia, una notable imitación que atrae y subyuga el espíritu para elevarse con fruto a las puras regiones de la devoción cristiana.

En el hermoso local teatro de la «Juventut Tradicionalista» tuvo lugar el pasado domingo, la representación del drama histórico en tres actos «Carlos de Viana» que fué representado por la sección de aficionados de la misma entidad con inimitable maestría.

La circunstancia de haber teni-

do dicha sección el buen gusto de lucir riquísimos trajes de la época (siglo XV) y de haberse estrenado dos artísticas decoraciones pintadas ex-profeso por el artista escenógrafo, nuestro estimado amigo don Pedro Vallmajó, hizo que alcanzaran un notable triunfo que aplaudió el selecto y numeroso público que llenaba por completo el teatro.

Reciban todos nuestra más cordial felicitación.

También en el local social del «Centre Católic» se puso en escena el drama en tres actos «El puntal de la casa» y la zarzuela en un acto «Un cop de cap».

La sección de aficionados de San Juan de las Abadesas, interpretó dichas obras con mucha propiedad mereciendo del numeroso público nutridos aplausos.

El monumento que la ciudad de Mallorca, en breve, dedicará al Doctor Romántico, el gran pensador del siglo XIII, Beato Raimundo Lulio, ha sido encargado a nuestro compatriota e eminente escultor don José Clarrá, a quien de veras felicitamos.

Ante un numeroso público que no bajaría de 3.000 personas tuvo lugar en el campo de «Olot Deportivo» la revancha del segundo día, el fué de 7 goals a favor del «Inter-nacional F. C.» de Barcelona contra uno del «Olot Deportivo», produciendo una pésima impresión a los olotenses la derrota sufrida.

Figueras de festa

L'arranjament de la ciutat

Nostre petita urbs, la camperolera vila que cimeja l'Empordà al bell peu de la Garrotxa, om flor assèssada de l'aigua de civilitat ciutadana que per els seus margens escola, se mou fa temps dins de l'amben d'urbanització artística que li pertocaria, tan per lurs condicions naturals, com per el bell vehinatje amb els poblatz estrangers, que cada dia li fan més fructuosos els avensos de la locomoció, esperonan-la en la tasca d'arranjarse pera no fer cap mal pas per al costat seu. Vol entrar en el concert ciutadà dels ben cofats vilatges que guaita assèssada a l'ample terrassa que per son esplai casolà li hi aixeca Pirene com a fita del seu emporial domini, i podríem dir que ja hi te un peu. Malistregues discordies polítiques i folla barruers jacobinismes, que poc emvejable fama li donaren que sortosament van esfumant se i que baldament acabessen de fonders per a no apareixer més, la tasca del presidi qui amenaça en lletgirli el rostre, am rellejos exotica de patibolaria importació fins al present per ella ben desconeguts; la crisi económica que s'a

Sastrería para señores Sacerdotes de Agustín Bassedas Díaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12. — BANOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo, sota-na primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llova, dulletas, manteos, baionas, palaciegas, mu-setas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Teji-dos, Géneros de punto y Mercería.

Rambla de la Libertad, 15 (lado del río, frente del Café Norat)

BUSQUETS Y LLAPART

Ciudadanos, 5 GERONA Herrerías 6.

TELEFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Banca-Bolsa - Cambio-Giros-Cupones

Compra y venta de valores nacionales y extranjeros. Existencia de Cédulas Argentinas y Uruguay con el nuevo timbre Belga y Bonos del Tesoro Otomano 5 por 100 oro, amortizables en cuatro años.

Operaciones de Bolsa.

Cuentas corrientes y depósitos.

Giros y Cambio de Monedas.

PAGAMOS, los cupones de Interior y Amortizable 4 por 100, Municipio 4 y medio, Alicante 4, 4'50 y 5 por 100 y todos los que vencen en 1. de abril.

tan endémica com general, totí son entrebancs qu' ardida va ban deijant sens perdre l' equilibri, i mesuradament, a poc a poc, aven-sa, malgrat tots ells, via endins en la caminada empresa.

Propassant-se al ideal de les ciu-tats-jardins embelleix llurs amples vies de frondós arbratje, sens pa-rar esment al mal exemple d' un sobre-vingut pubill acabat, qui, mentres en altre lloc els preconitza el regateja el mes antic i xiroy verger que al cor del poblat tenia, pera edificarhi, en us d' un lleg tim-lucre, una casa si arquitectónica-ment modesta, rumbosament ridi-cela mirant el contacte a precari per el quin pot l' empresa disposar d' anys i mes anys per a bastirla, sens cap respecte al ornat públic i tal volta a les mateixes ordenan-ses municipals.

Maneada de tota protecció oficial pera aixecar edificis publices, deu al corporatiu esforços la Cambra Agrícola de pagesivola i ben ade-güada estructura. Y si fa ja centu-ries que no ha vist alzar murs d' arrencada monumental com els del creuer de la Parroquial de Sant Pere, ni muntar senyorivols cons-truccions com el Teatre municipal, en el Casino de la menestralia, aduc a pas de tortuga, veu ferse la llum nova de la modernitat mon-dial en materia d' edificaciones, i are mateix la Caixa d' Estalvis i Mont de Pietat de l' Empordá en basteix un altre que podria fer-li parió, si hagués presidit el bon acert de no muntar la al inreves o sia d' esquena a la plaça de la Constitució i de cara al estret car-rer alt de Sant Pere, sols al ten-cat i obscurantiste criteri de creu-rers encare que la lloable virtut de l' estalvi deu practicarse ver-gonyantment com una felonía, o per en cas de pretendre vestir a la tal vergonyaneria de modestia i defugiment de vana ostentositat, no saber conciliar els dos extrems fent porta escusada al carrer menys vist, que separaria encare mes al imponents a la caixa, del trafec amb els habitants dels pisos i donaria mes importancia i major rendiment a la finca, car tendria la entrada en via principal. Aquest mal acert que ha promogut son

semi-plet entre l' Ajuntament i l' entitat constructora, i que amaga rá tota la bellesa de l' edifici a la perfecta visualitat pública, es un altre dels esculls que fan retardar i arranjament de la ciutat, car palesa un enconjiment d' es-perit que ja seria hora s' arreo-nés a les golfes, entre els trastots en des ús.

Contrastán amb aquesta avara pobertá de les classes acomodades, ja per el Dante besllumada en llunyana data entre 'ls catalans, la bona burguesia, la menestral-la i l' activa clase comercial aristocratisen els mes bells indrets la població, a un devassall de bon gust, amb una verdadera disbauxa d' esplendides per a rebrer als fo-rasters qui en les properes Figue-ras i festes de Santa Creu, vingan a veurer com la ciutat palau del vent, que l' buf tramontanal tot l' any saneja, abillada de festa ma-jor, va arranjant-se amb el seu sol esforç completamen- sec de tot de-gotall burocratic, oficial ni oficin-ese, a la ratlla que la seva mo-desta posició li te asenyalada en el concert de les modernes urbanit-sacions.

Panissars.

Subastas

Subastas extra judiciales de fin-cas integrantes de la masa de la quiebra de don Vicente Carreras y Suñer, bajo el pliego de condicio-nes que está de manifiesto en la Notaria de don Emilio Saguer y Olivet (plaza de la Constitución, 7 principal). —Para el día 29 del presente Abril y hora de las 11 de la maña-na está anunciada la venta en púb-lica subasta, de las siguientes fincas, situadas en esta ciudad. Primer lote. Casa número 13, de la calle de la Platería. Segundo lote. Casa número 32 de la Rambla de la Libertad en donde se halla instalado el llama-do «Café Norat». —Para el día 30 del presente Abril y hora de las 11 de la maña-na se anuncia la siguiente subasta,

Primer lote. Casas números 7 y 9 de la calle de Calderera de esta ciudad. Segundo lote. Manso «Rexach» llamado también «Oliveda» sito en el término de San Gregorio. Tercer lote. Manso «Carrió del Vall» del mismo término de San Gregorio. Cuarto lote. La heredad «Manso Bertrán» y una pieza de tierra cul-tiva llamada «Camp de l' argila» que radica todo en Vilablareix.

Se ha verificado en Rosas el ac-to del sorteo de las calas para la encesa, siendo concedidas a los patronos Pedro Guitar, la de Fi-gueras; Juan Trulls, la de Plana-sa, Patricio Vilabrú y Juan Palau, las de Liadó y Llimonera, y la cuarta a Pedro Cusi y José Coll, respectivamente. Han empezado en Olot los traba-jos para la construcción de un nue-vo depósito de aguas elevadas del manantial de San Roque, el cual tendrá una cabida aproximada de 200,000 litros. Durante la primera quincena del corriente mes, ha recaudado la aduana de Portbou, 893,808 pe-setas, de las que le percibieron en oro 804,370. El inspector de Sanidad de Olot, ha impuesto una multa de 25 pesetas a un médico de la localidad por no haberle denunciado ningún caso de sarampión durante el tiem-po en que esta población se ha en-contrado invadida por dicha epi-demia. Se ha concedido permiso para Gerona al segundo teniente del batallón de segunda reserva, Olot, don Félix Fernández Díaz. Se ha concedido un plazo de veinte días, para que los interesa-dos en la expropiación de fincas, en término de Puigcerdá, con mo-tivo del trozo 12.º del ferrocarril de Ripoll a Puigcerdá, puedan de-ducir las reclamaciones que esti-men oportunas. El mejor Lixante depurativo es el THE ALPINO. Previene y cura el Estreñi-miento, las fiebres Gástricas, Tifus, Vi-ruelas, Sarampión, Grippa, etc. Es la salvación de los niños, previene y cura la mayoría de sus dolencias. Véndese en Farmacias y droguerías. Agente en esta provincia: don Salvador Verdari, Carretera Barcelona, 5 tien-a de comestibles. Han sido firmadas en Palamós

Primer lote. Casas números 7 y 9 de la calle de Calderera de esta ciudad. Segundo lote. Manso «Rexach» llamado también «Oliveda» sito en el término de San Gregorio. Tercer lote. Manso «Carrió del Vall» del mismo término de San Gregorio. Cuarto lote. La heredad «Manso Bertrán» y una pieza de tierra cul-tiva llamada «Camp de l' argila» que radica todo en Vilablareix.

GENERALES

— La Clínica Dental Martínez Crespo, se ha trasladado al n.º 10 de la misma calle (al lado de los almacenes de la casa Liens). Progreso, 10, 1.º, GERONA. Carrer Nou, y alibam s

Nuestro querido amigo el pro-pietario de Vilademi, don José de Puig, ha tenido la satisfacción de ver aumentada su prole, con el na-cimiento de una hermosa niña, ve-nida al mundo con toda felicidad en la tarde del día 15 del presente mes. Nuestra enhorabuena a las familias Puig y Tauler.

Se ha verificado en Rosas el ac-to del sorteo de las calas para la encesa, siendo concedidas a los patronos Pedro Guitar, la de Fi-gueras; Juan Trulls, la de Plana-sa, Patricio Vilabrú y Juan Palau, las de Liadó y Llimonera, y la cuarta a Pedro Cusi y José Coll, respectivamente.

Han empezado en Olot los traba-jos para la construcción de un nue-vo depósito de aguas elevadas del manantial de San Roque, el cual tendrá una cabida aproximada de 200,000 litros.

Durante la primera quincena del corriente mes, ha recaudado la aduana de Portbou, 893,808 pe-setas, de las que le percibieron en oro 804,370.

El inspector de Sanidad de Olot, ha impuesto una multa de 25 pesetas a un médico de la localidad por no haberle denunciado ningún caso de sarampión durante el tiem-po en que esta población se ha en-contrado invadida por dicha epi-demia.

Se ha concedido permiso para Gerona al segundo teniente del batallón de segunda reserva, Olot, don Félix Fernández Díaz.

Se ha concedido un plazo de veinte días, para que los interesa-dos en la expropiación de fincas, en término de Puigcerdá, con mo-tivo del trozo 12.º del ferrocarril de Ripoll a Puigcerdá, puedan de-ducir las reclamaciones que esti-men oportunas.

El mejor Lixante depurativo es el THE ALPINO. Previene y cura el Estreñi-miento, las fiebres Gástricas, Tifus, Vi-ruelas, Sarampión, Grippa, etc. Es la salvación de los niños, previene y cura la mayoría de sus dolencias. Véndese en Farmacias y droguerías. Agente en esta provincia: don Salvador Verdari, Carretera Barcelona, 5 tien-a de comestibles.

Han sido firmadas en Palamós

las bases solucionando la huelga de los faguines del puerto. Esta solución satisfactoria se debe a las gestiones del alcalde, que por ello ha sido muy elogiado.

El Rector de la Universidad ha despachado los siguientes asuntos.

Concesión de cuatro meses de licencia en primer periodo de obser-vación por enferma, a la maestra de Palol de Rebardit, doña Dolores Rosca.

Nombramiento de maestros interinos: de Santa Coloma de Farnés, don Toribio Buxeda Batlle, hijo del maestro propietario de dicha escuela, recientemente fallecido y de San Daniel don Amado Camós Blanch.

El distinguido banquero de Olot don Luis Sacrest, socio gerente de la casa de banca Hijos de J. Monsalvatje, ha tenido la satisfacción de ver aumentada su prole con el nacimiento de un hijo, venido al mundo con toda felicidad. El acto del bautizo del nuevo vástago se ha verificado ya, siendo padrinos el banquero de Figueras don José Monsalvatje y doña Consuelo Sacrest Navarro, hermana del padre del recién nacido.

En el reconocimiento definitivo efectuado en el Hospital militar de Barcelona han sido declarados inútiles para el servicio los siguientes individuos de tropa naturales de esta provincia.

Totalmente; Ricardo Catalá, de Palafrugell; José Cros, de S. Juan de las Abadesas; José Sot, de Figueras; Juan Mariagués y Cirilo Pomes, de Gerona.

Temporalmente; Juan Planchar, de Anglés y Joaquín Badosa, de Gerona.

En definitiva a Luis Ayats, de Olot y Pedro Gall, de Gerona.

El Siglo XX

Son una página de oro para la industria del gas los perfeccionamientos y aplicaciones prácticas de que está siendo objeto actualmente dicha industria. No pertenecerá a la época moderna quien desconozca lo práctico, higiénico, cómodo y económico que resulta el disponer de una buena cocina u hornillo para guisar, un buen calentador automático de agua para la cocina un buen calentador para cuarto de baños y duchas, una bañera con calentador, una buena estufa y todo lo que hace referencia a la calefacción en general actualmente para este uso libre el gas de toda clase de impuestos.

Novedades continuas en el alumbrado por incandescencia. Referencias: en las oficinas fábrica de gas, calle Industria, número 4.

Para completar la reforma en los jardines del Parque de Olot ha sido limpiado el lago del mismo, necesidad harto sentida desde bastante tiempo.

Han sido aprobados los repartos de arbitrios de los Ayuntamientos de Canet de Adri y La Tallada.

Ayer tuvo lugar en Olot el acto de cumplir con el precepto pascual los enfermos y presos que no han podido hacerlo durante la Cuaresma. La procesión resultó brillante siendo llevadas las varas de palio por los señores oficiales de la benéfica institución La Cruz Roja.

El próximo martes día 21 del actual se verificarán en la Iglesia Parroquial de La Sellera, solemnes funerales en sufragio del alma de la respetable señora doña Rosa Bosch y Ventí.

Hotel del Centro

(Antes Fita)

CIUDADANOS, 4

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado y puesto a la altura de los mejores en los de su clase por su nuevo director Francisco Camps.

La casa cuenta con cincuenta habitaciones.—Dos magníficos y espaciosos comedores.—Salón de lectura.—Precioso jardín.—Comedor de verano.—Luz y timbres eléctricos en todas las habitaciones.—Teléfono.—Servicio a la carta y a cubiertos.—Servicio especial para viajeros.—Cocina francesa y española.—Coches a la llegada de todos los trenes.—Garage.—Se habla francés e italiano

El día 27 del corriente mes a las 15 horas, tendrá lugar en los almacenes de la Aduana de Port-Bou la venta en pública subasta de géneros por valor de 318 pesetas, consistientes en placas para gramofón y juguetes.

Se ha autorizado a la Sociedad «Corsini Retuerta y Brunet» como contratista de las obras de perforación y revestimiento y demás en el túnel de Tosas en el ferrocarril de Ripoll a Puigcerdá, para establecer una línea de transporte de energía eléctrica derivada de la instalada por la Sociedad Hidráulica del Freser en el término municipal de Caralps; con destino al suministro de fluido para el accionamiento de motores, alumbrado y demás usos industriales, propios y precisos para mencionadas obras del túnel.

El lunes próximo día 20, D. José M.ª Vidal de Llobatera dará en el Sindicato Agrícola de Santa Coloma de Farnés una conferencia, que será de gran interés para los agricultores en general y para los propietarios rurales de un modo especial.

La Jefatura de Obras públicas ha recibido las obras de acopios de la carretera de Estarrit a San Martí Delscales, durante los años 1911 a 1913.

En San Feliu de Guixols se ha inaugurado el nuevo alumbrado en las Ramblas de Pi y Margall y de Antonio Vidal, y en los Paseos del Mar y de Guixols, habiéndose substituido los arcos voltaicos por lámparas intensivas de mil bujías.

La sequía persistente en la comarca de Olot, trae muy preocupadas a las clases agricultoras, pues siendo en esta época del año cuando más se necesita de la lluvia, el faltar ésta ocasiona gravísimos daños a las plantaciones y sembrados, amén de los perjuicios que causa a los fabricantes que utilizan la fuerza hidráulica, por disminuir el caudal de los ríos.

En el Boletín Oficial de esta provincia, en día de ayer, se publica una extensa circular de la Administración de Contribuciones, de la

misma, dictando instituciones a los Ayuntamientos y Juntas periclales de los pueblos y a la Comisión de Evacuación, de esta capital, para la formación de los expedientes de recuento a ganadería, que han de remitir a la aprobación de dicha Oficina, antes de que los Apéndices al amilloramiento de Rústica y Pecuaría.

Llamamos la atención de los fabricantes de papel y de los impresores, respecto a la subasta que anuncia el Boletín Oficial del sábado último para los recibos de la Contribución del año 1915.

El miércoles 22 de Abril se celebrará en Parets de Ampurdá un solemne funeral para el eterno descanso del alma de doña Catalina Pons y Moresch de Pagés, madre de nuestro amigo el reverendo Miguel Pagés y Pons.

Con tal motivo reiteramole nuestro más sentido pésame; por tan irreparable pérdida.

Gotas madres sulfurosas

DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpez, llagas, anginas, bronquitis, estrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas Depósito: Sres. don Jaquín Coll e Hijo Rambla, Farmacia

Locales

Vda. de ANTONIO M/ TEU GFRONA.

Esta banca se complace en participar a sus clientes y amigos que ha decidido completar sus cajas con títulos

Nacional Mexicano

(cotización en la Bolsa de París) en vista del favor que dispensa el público a dichos valores.

ULTIMO CAMBIO 63 FRANCOS

El Malte «Vigor» da fuerza y salud.

Según anticipamos ayer tarde tuvo lugar en el local de «Athena» la reunión convocada por la comisión organizadora de la sociedad de Atracción de Forasteros y Sindicato de Iniciativa, reinando en la misma grande entusiasmo. Aprobese el proyecto de reglamento. acordándose publicar varios artículos de propaganda en periódicos y convocar una reunión general para el próximo día 30, a las tres de la tarde, para constituir definitivamente la sociedad.

El día 19 del corriente mes se celebrará en la prisión correccional el solemne acto de efectuar la

Banca Puig

Minali 2 frente arcos casa Servitja Gerona

Valores Cambio Bolsa

La PANCA PUIG ofrece al público cuantas facilidades pueda desear respecto a las siguientes operaciones bancarias: Negocia Valores y paga Cupones (Ordinamiento) nacionales y extranjeros. Recibe órdenes fin mes para la Bolsa de Barcelona. Cambia Billetes y Monedas de todas clases y naciones.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

...ximo lunes para llevar el Viático a los enfermos de la parroquia de la Catedral, cuyo pendón ha sido confiado a la expresada Sociedad.

Día religioso

ABRIL
17
San Aniceto p.

SANTORAL
Viernes. — San Aniceto p.—Abt. gen. en la Merced 1.

Cuarenta Horas.—En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 5 y tres cuartos a las 7 y media.

Apostolado de la Oración

Intención para este mes

Pedir al Sagrado Corazón de Jesús el triunfo de la causa Católica en Francia.

SÁBADO

Sábado.—San Eleuterio, ob.

LA HORMIGA DE CRO Ilustración católica que se publica en Barcelona, contiene 18 páginas de información gráfica mundial y 2^o páginas de lectura amena y ortodoxa con interesantes novelas intercaladas en forma encuadernable. Suscripción, diez pts. al año. Se suscribe en todas las librerías.

Centro Jurídico-Administrativo de FONT Y BURCH
CORT-REAL, 4, Prat—Gerona
Gestión de toda clase de asuntos en las oficinas públicas.
Oficina de seguros L'ABELLE Incendios-Pedrisco
Accidentes Vida

Calza a la medida con solidez y perfección la Zapatería Freixas
Progreso, 8 Gerona

Elixir Callot combate la neurastenia

SELLO INSTANTANEO
YER
CURA EN CINCO MINUTOS
EL DOLOR DE CABEZA
JAQUECAS, NEURALGIAS, COLICOS, DOLORES REUMATICOS, &
Solo cuesta un real.

TEJIDOS Y NOVEDADES
— DE —
BIANES Y PAGÉS
SUCESORES DE CASELLAS
Constitución 12 y Ciudadanos 1
GERONA

Al encargarme de este tan acreditado establecimiento tengo sumo gusto en participar a los numerosos clientes en virtud del traspaso y por ser fin de temporada he resuelto establecer desde esta fecha, verdadera rebaja de precios en todas las secciones de la casa.
Con el ofrecimiento de mi nuevo establecimiento al público en general, ofrezco también mi consideración más distinguida.
Constitución, 12, y Ciudadanos, 1
GERONA

Extranjero

París, 16

Los Estados Unidos y Méjico

Lo que opina la prensa inglesa y francesa

Los periódicos ingleses comentan la gravedad de la situación méjico americana y temen que el presidente Wilson intente imponer la paz en Méjico por las armas.

Los periódicos franceses creen que la actitud enérgica del presidente Wilson es motivada sólo por el deseo de alcanzar tanta popularidad como el ex presidente Roosevelt, y cree que Europa dejará a los Estados Unidos en completa libertad para una intervención armada en Méjico, añadiendo que los Estados Unidos no teniendo ningún interés actualmente en anexionarse Méjico se limitarán a restablecer el orden.

Los presidentes Huerta y Wilson

Washington.—El presidente Huerta al tener conocimiento de la demostración naval americana ha propuesto el arbitraje del tribunal de La Haya.

El presidente Wilson ha respondido que los americanos no admitirán ese aplazamiento considerándolo como un subterfugio.

El conflicto y el mejicano

Washington.—El general Huerta presentó ayer al Senado mejicano las reclamaciones de los Estados Unidos.

Había el presidente Huerta

Nueva York.—El presidente Huerta ha declarado que Méjico no se halla en conflicto con ninguna nación y menos con la americana, añadiendo que el incidente de Tampico no tiene la importancia que se le atribuye.

Los federales en actitud comprometida

Chihuahua.—El general Villa ha comunicado que los federales en retirada del combate de San Pedro, se hallan situados entre dos fuezas insurrectas.

El general Villa se dirige hacia aquel punto para dar contra ellos un golpe decisivo.

El crimen de un sátiro

Estrasburgo.—Durante la ausencia de los esposos Seider, en Talloh (Selva Negra), penetró un individuo en la casa de aquéllos y raptó a la niña de nueve años, incendiando la casa en la cual se hallaban tres criaturas, las que fueron halladas después carbonizadas.

La niña raptada fué encontrada muerta en plena Selva.

El sátiro, después de haber abusado de la infeliz criatura, la estranguló.

Luchas sangrientas entre lugareños

Roma.—A raíz de un desacuerdo

referente al derecho de pasto, se ha desarrollado una sangrienta lucha entre los habitantes de dos pueblos situados cerca de Acqua Santa.

Ha habido dos muertos y varios heridos.

Un combate entre colonos e indígenas

Alger.—En Zerol cerca de Alger se ha desarrollado un sangriento combate entre colonos e indígenas.

Tres indígenas quedaron muertos en el lugar del suceso; recibiendo heridas 14 colonos.

Provincias

Crimes pasional

Bilbao.—En el pueblo de Durango un individuo llamado Miguel Irirétagoiena se presentó en casa de una antigua novia pretendiendo reanudar las relaciones.

La muchacha se negó y entonces el despechado novio sacó un puñal para matarla; un hermano de ella quiso defenderla pero la novia se interpuso y recibió tres puñaladas.

Está moribunda.

El agresor ha ingresado en la cárcel.

La cuestión del Arsenal

Cádiz.—Una comisión del Ayuntamiento de San Fernando, cumpliendo un acuerdo ayer, ha venido para visitar al dioutado señor Aramburu y al senador señor Carranza y suplicarles acompañen a Madrid al alcalde de aquella población para gestionar el reintegro en el arsenal de los obreros despedidos.

Madrid 16

SENADO

Se abre la sesión a las tres y media de la tarde, bajo la presidencia del general Azcárraga.

El señor Prats lee el acta de la anterior, que es aprobada.

En los escaños hay mucha concurrencia; en las tribunas, poca.

Se pone a discusión el acta de Burgos.

Usa de la palabra el señor Arias Miranda.

CONGRESO

Sesión del día 16 de Abril

Se abre la sesión a las tres y media, bajo la presidencia del señor González Besada.

El presidente del Consejo y varios ministros han ido a primera al Senado donde se discute el acta de Burgos.

En el banco azul está el ministro de la Gobernación.

Leída y aprobada el acta de la anterior, se pasa a la orden del día.

El secretario señor Moral lee varios dictámenes de la Comisión de incompatibilidades que son aprobados.

Son admitidos al ejercicio del cargo 33 diputados.

Se lee un dictamen en el que se propone la nulidad del acta de Chelva.

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades crónicas y agudas, reumáticas, nerviosas y parálisis, etc., y para todo, es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reumatismo en todas sus formas.

El clima es incomparable; no existe ningún cambio brusco de temperatura ni oscilación entre el día y la noche durante la temporada oficial de baños; de 1.º de Abril a 30 de Junio.

Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidro-terapéutica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la casa, con (Albañilería) Telégrafos, Correos, Copistas, Gran Casino, Teatro-Chico, etc., etc., etc. (Albañilería) magníficos Hoteles, que hoy se hallan completamente reformados y al abrigo de todas las fortunas, cuyos precios son (completamente) reformados y al abrigo de todo el servicio correspondiente: Gran Hotel de las Termas, desde 12 a 20 pías, por día; Hotel Levante, desde 6,25 a 11 pías; Hotel Marqués, desde 5,50 a 11 pías; Hotel León, desde 3,50 a 6 pías. (Albañilería) pedida en alguno de estos cuatro Hoteles, se recorre a un descenso de 40 por 100 y también hallarán grandes salones de recreo con entrada gratuita.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ámbulancias del Balneario, con un chófer que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Iruredo.

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de los trenes, etc., etc., en el Balneario de Archena, que recibirá gratuitamente dirigidos al Balneario de Archena.—Murcia (España).

Doctor B. CARRERAS

Médico-Oculista

Esperado en el Dispensario Oftalmológico del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona.

Horas de visita: de 10 y media a 1; y de 3 y media a 5.

Dr. F. COLL TURBAU

MÉDICO DEL HOSPITAL (Servicio de Cirujía)

Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Expediente en Parte por el Ministerio de Instrucción Pública

Cirujía general y enfermedades de la mujer

CONSULTA de 10 y media a 1 y de 4 y media a 5. Días festivos de 10 a 12.

Gerona, Força, núm. 4, piso 1.º-2.º (Frente a la Administración de Correos)

Cambios corrientes

Facilitados por la casa «Busquets y Llapeña»

Ciudadanos, 5.—GERONA

Día 16 de abril de 1914

Barcelona		Accs. Alicante fin de mes	
Cierre de las 10'15		> Nortes	93'70
Interior fin de mes	79 18	> Orense	28'15
Accs Alicante fin de mes	93'45	> Andaluces	68'80
> Nortes	93 20	Cambios extranjeros	
> Orense	22'80	Francos	106'25
> Andaluces	68'30	Libras	26'72
Cierre de las 17'15		Marcos	130'10
Interior fin de mes	79 28		

BOLSA.—Efectos públicos.—Interior 4 por 100. A. 83'10—Id. B. 82'60—Id. C. 80'90—Id. D. 80'45—Id. E. 79'35—Id. F. 79'27—Id. G. H. 84'00—Amortizable 5 por 100. A. 100'50—Id. B. 100'35—Id. C. 100'25—Deuda municipal 1903 04-05: 91'75—Id. A. B. C. 93'12—Id. D. E. Sanchar 1907: 94'00—Id. Bonos Reforma 90,65—Id. Id Serie F. 100 pesetas 83'00—Diputación Provincial 4 y medio por 100: 97'50—Puerto de Melilla 6 por 100: 103'75

Obligaciones contadas.—Villalba-Segovia 4 por 100: 88'25; Al mansa 4 por 100: 87'50; id. 3 por 100: 56'00; Francia 2 y cuarto por 100: 52'75; Alicante 5 por 100 A: 102'00; id 4 y medio por 150 B: 95'00 id 4 por 100 C: 87'85; id 4 por 100 D: 84'50; Cáceres 5 por 100: 99'75 id 4 p. 100: 83'50; Barcelonesa electricidad 5 por 100: 94'00; id 4 por 100: 83'00; Compañía Transatlántica 4 por 100: 84'00; id 5 p. 100: 96'00 Electro Metalúrgica del Ebro 5 por 100: 99'00; Catalana Gas y Electricidad, E: 94'00; Energía eléctrica de Cataluña 5 por 100: 96'50.

Acciones contadas.—C.ª Peninsular Teléfonos 5 por 100 Preferentes: 98'00; Construcciones y pavimentos 6 por 100: 103'75.

Bolsa de Madrid.—Interior 4 p. 100 fin de mes 79'25; Amortizable 5 por 100: 99'00.

Bolsa de París.—Exterior Español 88'50; Acciones Alicante, 442'00; id Norte 442'00; id. Andaluces 321'00; Obligaciones Rusia 5 por 100: 104'00; id. 4 y medio por 100: 97'05; Renta Francesa 3 por 100: 86'65; Acciones Rio Tinto 1337'00; id. Ferreira 60'00.

Bolsa de Londres.—Colombia 3 por 100: 43'00; Venezuela 3 por 100: 56'12; Rusia 5 p. 100: 104'62; Nicaragua 5 p. 100: 79'25; Costa Rica 4 por 100: 60'75; San Salvador 6 por 100: 96'25; Consolidado inglés 76'25; Exterior Español 87'00.

Bolsa de Amberes.—Cédulas Argentinas 5 por 100 K: 85'50; id id 6 por 100 L: 93'75; id id 6 por 100 nuevas 91'50; id Uruguay 6 por 100 oro 90'70.

Comunión Pascual los reclusos de este establecimiento.
Muebles en m: y buen estado. Calle Norte, 10 1.º
Hoy en la Iglesia Parroquial del Mercado celebrarán la Comunión de comunión, las niñas del Colegio de la maestra doña Anita Rubies.
La plástica preparatoria ha sido confiada al Rdo. Dtor. don Pedro Ferrera.
En la Sección Administrativa de Instrucción Pública se ha recibido del Rectorado de Granada el título de Licenciado en Derecho a favor de don Alberto de Quintana.
Por término de veinte días, se abre a concurso la plaza de auxiliar de la contaduría de la Sección Administrativa de primera enseñanza, de esta provincia, dotada con el haber anual de 1,250 pesetas.
MARIA RAMÍO FERRERÓS
Mañana sábado a las 7 de la noche empezará en la Iglesia Parroquial de Santa Susana del Mercado un solemne Novenario en obsequio a la Virgen Milagrosa que se celebra en dicha Iglesia.
La escolanía de la misma cantará todos los días al pie de la Virgen inspirados motetes.
El sermón de conclusión de la novena está confiado al distinguido orador sagrado Rdo. Dr. D. Anselmo Ferranz, catedrático del seminario.
Ha visitado al Rector de la Universidad don Valentín Carulla el señor Gobernador civil de esta provincia don Manuel Carballido.
Dicha visita tenía por objeto tratar de diversos asuntos de enseñanza.
El Inspector provincial de primera enseñanza de esta ciudad don Manuel Ibarz ha enviado al rectorado la relación de escuelas de esta provincia y maestros que las regentaban en 1.º de Abril con los detalles concernientes a los mismos, para confeccionar la estadística completa y detallada del distrito universitario.
Los señores procuradores de la provincia se reunirán el próximo domingo en asamblea.

